



mientos sociales que se generaron hasta fines del siglo XIX. Como él mismo reconoce, más de una vez, la historia que ha hecho no es exhaustiva, pero no dejará de ser el punto de partida obligada para futuros historiadores chilenos y extranjeros que pretenden estudiar los grupos y movimientos populares desde la independencia hasta la guerra civil de 1891.

BRIAN LOVIMAN
San Diego State University

Gabriel Salazar V., *La sociedad civil popular del poniente y sur de Rancagua (1930-1998)*, Santiago, Ediciones SUR, 2000, 206 págs.

Este libro sigue en líneas generales la propuesta historiográfica que viene desarrollando Gabriel Salazar desde la década de los '70, con algunas modificaciones de importancia. En sus primeros trabajos el objetivo era proporcionar al lector interesado y a sus pares la historia del "bajo pueblo": el amplio abanico de los pobres y excluidos de nuestra sociedad. La idea de hacer historia del "bajo pueblo" rompía con la tradición de la historiografía marxista clásica, que siempre fijó su mirada en la clase obrera organizada. El objetivo de aquellos historiadores era historizar el origen, evolución y desarrollo de sus organizaciones representativas de carácter político. La historia de la clase obrera de los historiadores marxistas clásicos se da al interior de una historia mayor que es la historia de Chile, donde junto con los trabajadores están las clases dominantes, sus partidos, el aparato de Estado, las organizaciones religiosas, las F.F.A.A. y una vasta pléyade de instituciones.

Para la historiografía marxista clásica la historia de Chile es la historia de todos; de los explotadores y explotados, es una historia que se desarrolla dentro de un sistema donde los factores que intervienen en los hechos son múltiples, así como múltiples son las contradicciones. La calidad de los hechos -decían- es distinta. Un hecho que se da al nivel ideológico y político tiene un efecto real y trascendente, pero aquellos que se dan en la estructura económica son determinantes. Es una totalidad sobredeterminada, decían con convicción.

En cambio, Salazar apunta a una historia de lo particular: antes del Golpe Militar acuñó la idea de los "grupos subalternos"; luego en sus primeros textos se interesó por el "bajo pueblo"; en este libro recupera la "sociedad civil popular". Salazar no se preocupa de la sociedad chilena en su totalidad sino que abiertamente elige lo particular; dice que él va a escribir la historia de los pobres. Por eso el registro es distinto, lo que tiene sus problemas y riesgos.

Acá hace hablar "directamente" a la sociedad civil popular del poniente y sur de Rancagua, ciudad cercana a Santiago que vive de actividades agrícolas y del impacto que significa que allí se ubica la mina de cobre "El Teniente". El sector poniente-sur de Rancagua constituye casi un tercio de lo que es, en rigor, una ciudad intermedia. Ello significa que el trabajo de Salazar y su equipo tiene la voz y las experiencias de un núcleo importante de pobladores rancagüinos.

El proyecto fue desarrollado por historiadores profesionales que hicieron el trabajo de terreno en el sector delimitado. Se trataba de que los mismos pobladores,

La sociedad civil popular del poniente y sur de Rancagua

[artículo] Luis Moulian

Libros y documentos

AUTORÍA

Moulian Emparanza, Luis, 1945-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La sociedad civil popular del poniente y sur de Rancagua [artículo] Luis Moulian

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)